

La acción de Francia en Cataluña. (1640-1659)

POR JOSÉ SANABRE, PBRO.

Bajo el patrocinio de la Real Academia de Buenas Letras de Barcelona, y editado por el culto librero barcelonés José Sala Badal, ha aparecido este grueso volumen histórico, (750 páginas), tan precioso e importante como su extensión, debido a la pluma del Rdo. José Sanabre, y avalado con el «Nihil Obstat» del Exmo. Prelado de la Diócesis barcelonesa.

La obra, como indica su título, estudia veinte años de Historia del Principado Catalán, desde el levantamiento de los «segadors» hasta la firma del Tratado de Los Pirineos, en el que se consumó la pérdida del Rosellón, Conflent y Cerdaña. La lucha sostenida en Cataluña, durante los doce primeros años de este período, y que tuvo como motivo inicial el propósito de expulsar a los tercios del rey de las tierras del Principado, es conocida en muchos manuales de Historia con el nombre de «guerra separatista», nombre que lo cataloga como simple conflicto local. Otros, no obstante, la engloban en los manejos de Francia de debilitación de frentes; esporádico e insignificante episodio de la Guerra de los Treinta Años.

José Sanabre intenta coordinar los dos conceptos, y proyecta la guerra separatista en el ámbito nacional e internacional. Y aún va más lejos; empieza su estudio en 1639, desde el arribo de los tercios españoles a Cataluña, de regreso de unas operaciones en el Rosellón. Estancia prolongada en demasia, y sin causa que lo justificara. En el curso de la cual se cometieron tantos desmanes e irregularidades, que bien podemos considerarlos como el fulminante o la provocación a la revuelta que estalló después.

Tampoco el autor da terminado su relato en el año 1652, fecha de la capitulación de Barcelona frente a las tropas de Juan de Austria, y que puso fin a la guerra separatista, sino que sigue investigando hasta el año 1660, para poner en evidencia la astuta política de Francia encaminada a la total destrucción de España. Y, al mismo tiempo, para dar fe del sufrimiento y heroísmo del ya tan maltratado Principado Catalán, para expulsar de su suelo a los ejércitos franceses, una y otra vez, y para detener las nuevas invasiones que fueron sucediéndose sin interrupción hasta la firma del tratado de paz.

No es pues el libro un estudio más de la guerra de los «segadors». Tampoco vemos en él el tono duro y acusador de la bibliografía española de esta contienda, ni, por contra, tiene su voz los sonidos románticos y elegíacos que acompañan a la bibliografía catalana. Consciente Sanabre del error de unos y otros, busca y rebusca en toda clase de documentos la escondida verdad de aquellos días. Verdad que tuvo como eje la insidiosa política de Richelieu y de Mazarino, avivando el fuego del odio francés hacia la Casa de Austria.

Con numerosísimos documentos oficiales y particulares queda sentado en este libro el papel de la Francia de aquel tiempo como instigadora y rectora de la mayoría de los hechos acaecidos durante aquellos dos funestos decenios. Desenmascara también inconsciencias de la política nacional interior tanto de los organismos centrales, como del Consejo de Ciento y de la Generalidad.

«Hemos escrito muchas de estas páginas profundamente doloridos, tanto en nuestra condición de catalán y español, como de admirador de Francia, al comprobar tanta pasión, algunas veces inhumana, y tanta inconciencia en los rectores de los negocios públicos; pero como responsables de nuestra labor ante el tribunal permanente de la Historia, no podíamos traicionar a la verdad, a la que nos propusimos servir con lealtad desde el principio del estudio. Y a la crítica y lectores franceses les rogamos no olviden que la mayor parte de las inculpaciones que hacemos a Francia fueron obra de aquel extranjero, Julio Mazarino, que, después de apoderarse de la voluntad de la Reina, se constituyó en dictador omnipotente de su pa-

Gavilla de la historia guixolense

El importante Archivo Municipal de la ciudad de San Feliu de Guixols, visitado expresamente la semana última por el Excmo. Sr. Director General de Archivos Museos y Bibliotecas, D. José Antonio García Noblejas acompañado del Excmo. Sr. Gobernador Civil D. José Pagés Costart y del Ilmo. Sr. Presidente de la Diputación D. Juan de Llobet y Llavari, contiene una extraordinaria multitud de detalles históricos; algunos no son de suficiente importancia para su inclusión en el libro de nuestra historia, pero si muy dignos de ser conocidos de los guixolenses. A esta sección que hoy iniciamos, y que procuraremos sea muy constante, la titulamos Gavilla de la historia guixolense, porque serán como espigas recogidas en el riquísimo campo de la historia guixolense. los hechos que reseñaremos en estas páginas. El Excmo. Sr. Director General y Excmo. Sr. Gobernador Civil elogiaron altamente el valor de nuestro Archivo Municipal y felicitaron el Magnífico Ayuntamiento por su instalación y organización.

Para contribuir a que todos los guixolenses al conocer el acervo de su glo-

rioso pasado que vamos buceando con paciencia benedictina en los legajos del Archivo lo aprecien en su verdadero valor, puede contribuir notablemente a la divulgación histórica que hoy empezamos.

I

Un movimiento sísmico en San Feliu en 1. 730. - Los Manuales de acuerdos del Archivo Municipal de San Feliu nos ofrecen desde finales del siglo XIV, una visión bastante completa de nuestros antepasados y de su manera de vivir. En dichos manuales los Secretarios Municipales reflejaban no solo esta vida del pueblo y de sus gobernantes, si no también detalles curiosos ocurridos en la antigua villa y más tarde ciudad. Uno de estos hechos es un movimiento sísmico ocurrido en San Feliu y que tuvo seguramente su importancia cuando mereció la siguiente nota que se encuentra en el «Manual de Acuerdos de 1. 722 a 1 746»

«Als 29 dezembre del any de la Nativitat de Nostre Señor Jesuchrist de 1. 730, als tres quarts de les quatre horas de la matinata Terra mota est terra tremuit,

(Termina en la página 6)

tria, la cual se levantó en diferentes ocasiones contra su política y su persona, forzando a la reina a separarle del gobierno de la nación, viéndose obligado a abandonar la Corte y la misma Francia para salvar la vida».

Se cierra la obra con un balance político y económico de la ocupación de Cataluña por Francia, silenciado hasta hoy, y con la transcripción íntegra de los documentos más importantes, prueba evidente de la tesis sostenida por el autor.

Libro, en fin, de gran valor para el definitivo conocimiento de la historia del suelo patrio. Interesantísimo en todos conceptos. Fuente posible de futuras y copiosas monografías, especialmente de las gestas de varias localidades de las comarcas de Cerdaña, La Selva y Ampurdán, víctimas y escenario siempre de la guerra y sus horrores, durante los largos veinte años de la acción de Francia en Cataluña. Bellver, Puigcerdá, Sta. Coloma de Farnés, Figueras, Gerona, Rosas, Palamós, San Feliu de Guixols, Blanes etc., unas veces por arrojo, otras por castigadas, ora vencidas, más tarde victoriosas, siempre en la lista de las ambiciones de Francia, figuran repetidamente en la dolorosa historia relatada, con larga abundancia de detalles y con marcada precisión científica, en este gran libro recientemente publicado. Obra que merece todos nuestros plácemes, tanto por la intención, como por el inmenso trabajo que supone y por la forma sobria, veraz y honrada de sus relatos. El autor no adjetiva a ninguno de los personajes del drama; se limita a consignar sus hechos probados y a enjuiciar sus directas consecuencias. Respeto, no obstante, los calificativos que ostentaban las leyendas de los dos soberanos enemigos: El católico rey de España, y el cristianísimo rey de Francia. ¡Ironía de los nombres, en una lucha de crueles represalias como en los viejos tiempos de la ley mosaica!— **L. d'Andraitx**